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Правописание -Н- и -НН- 
в различных частях речи



Правописание Н и НН в существительных

НН пишется:
1) если корень слова оканчивается на н, а суффикс начинается с н:
Например: конница, бесприданница, малинник
2) если существительное образовано от прилагательного или от 
причастия, имеющего нн:
Например: современник, торжественность

Н пишется:
Если существительное образовано от основы прилагательного с одним 
н
Например: песчаник, пряности, юность



Н и НН в именах прилагательных и 
причастиях

Для того чтобы определить, сколько н следует писать в имени 
прилагательном, сначала надо понять, от какой части речи оно 
образовано. Как правило, прилагательные образованы от 
существительных, от глаголов или являются первообразными. 
Первообразные прилагательные не образованы ни от какой 
другой части речи. Рассмотрим эти три группы.



Прилагательные, образованные от имен 
существительных

Пишется н
В прилагательных, образованных от существительных с помощью 
суффиксов -ан-, -ян-, -ин-.

Примеры: кожаный, серебряный, лошадиный

Исключения: стеклянный, оловянный, деревянный



Пишется нн
В прилагательных, образованных от существительных с помощью 
суффиксов -енн-, -ственн-, -онн-, -ационн-, -ированн-.

Примеры: клюквенный, женственный, эволюционный, 
экзаменационный, эрудированный

               Исключения: ветреный, масленый (но безветренный)

В прилагательных, образованных от существительных с основой на н 
с помощью суффикса -н-.

Примеры: глубинный, истинный



Первообразные прилагательные

Первообразные прилагательные не образованы ни от какой другой 
части речи. В них н входит в состав корня. В таких прилагательных 
пишется одна буква  н.

синий, юный, зеленый, румяный

Например, в слове румяный корень румян, а не рум (такого корня в 
русском языке вообще нет).



Отглагольные прилагательные и причастия в 
полной форме

Существует три условия, при выполнении любого из которых в 
полном страдательном причастии прошедшего времени или 
прилагательном пишется нн.
1. Причастие (или прилагательное) образовано от глагола с 

приставкой (кроме приставки не-, которая не влияет на количество 
н в слове).

испуганный, нагруженный, испечённый
Но: непуганый, незваный

Исключения: назвАный (брат; с ударением на втором слоге), 
посажёный (отец; заменяющий родителя жениха или невесты на 
свадьбе), приданое (это существительное, образованное путем 
перехода прилагательного в разряд существительных), смышлёный.

Важно: не меняется написание отглагольных прилагательных в 
составе сложных слов.



пишется нн

2. У причастия есть зависимые слова (кроме слов, означающих 
степень проявления признака: очень, весьма и т.д.).
гружённый песком вагон, печённое в духовке яблоко

3. Причастие (или прилагательное) образовано от глагола 
совершенного вида.
брошенный (бросить), данный (дать), купленный (купить), 
лишенный (лишить), решенный (решить)



Эти три условия не охватывают причастия и прилагательные без 
зависимых слов, образованные от глаголов несовершенного вида без 
приставок. Здесь действуют два правила, из которых есть много 
исключений.

Правило 1. Если причастие (или отглагольное прилагательное) 
заканчивается на -ованный, -ёванный, пишется нн.

Примеры: балованный, линованный, корчёванный

Но: это правило не действует, если -ов-, -ев- входят в состав корня (в 
словах жёваный, кованый, клёваный).



Правило 2. 
Если прилательное образовано с помощью суффиксов -ен-, -н- от 
глагола несовершенного вида без приставки, при отсутствии 
зависимых слов пишется н.

Примеры: гружёный, кошеный, топлёный, печёный, мороженый, 
рваный, путаный, краденый

Но: В некоторых прилагательных, образованных от 
бесприставочных глаголов несовершенного вида, пишется нн.

Примеры: желанный, действенный

В некоторых причастиях, образованных от глагола несовершенного 
вида без приставок, даже при отсутствии зависимых слов 

пишется нн.
Это причастия виданный, писанный, рисованный, виденный, 

слыханный.



Прилагательные и причастия в краткой форме

В краткой форме прилагательных пишется столько же н, сколько и в 
полной форме.
существенное изменение ⇒ изменение существенно
ветреная девушка ⇒ девушка ветрена
воспитанная девушка ⇒ девушка воспитанна

В кратких страдательных причастиях всегда пишется одна буква н.
Дело уже сделано.
Миссия успешно выполнена.




